

# EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Por un mes.	
En Mallorca.	8 rs.
En Menorca ó Ibiza franco de porte.	10 rs.
En los demas puntos del Reino. id. id.	12 rs.
Cada número suelto.	1 rs.

PALMA.—MIÉRCOLES 9 DE AGOSTO DE 1854.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ORIENTE.

#### NOTICIAS DEL DANUBIO.

El ayudante de campo general príncipe Gortschakoff, da cuenta de los reñidos combates que ha habido delante de Jourja el 5 y el 7 de julio. Hé aquí los principales acontecimientos:

Con el objeto de observar la fortaleza de Rutschuk, el teniente general Soimonoff había sido colocado en Jourja (Giurjevo) con ocho batallones de la 10.<sup>a</sup> división de infantería (de los regimientos de cazadores de Tomsk y Kolivan) y ocho escuadrones de húsares de S. A. I. el célebre Serevitch, gran duque heredero. Las avanzadas de este destacamento ocupaban la gran isla de Radoman, separada de la orilla izquierda del Danubio por un brazo estrecho del río, sobre el cual estaban construidos dos puentes. La parte de la derecha de la isla, estaba defendida por dos compañías y los carabineros del regimiento de cazadores de Tom-k, con cuatro piezas de artillería, y el costado izquierdo por dos compañías y los carabineros del regimiento de Kolivan, también con cuatro piezas. Toda la isla tiene siete verstes de longitud. Las otras islas del Danubio, Tcharoi y Mokan, no estaban ocupadas mas que por centinelas.

El 22 de junio es cuando principiaron á concentrarse en Rutschuk las tropas otomanas que venian de Schumla y del bajo Danubio. Segun noticias dadas por los búlgaros que se refugiaron en la orilla izquierda, 30 ó 40,000 hombres de tropas regulares, entre las cuales figuran 10,000 egipcios, estaban reunidos desde el 3 de julio junto á Rutschuk. Aquel día á las once de la mañana rompió el enemigo el fuego de la fortaleza y de sus baterías de la orilla contra Jourja; pero no nos causó casi ningun daño.

El 4 de julio, despues de los movimientos de las tropas enemigas de la orilla derecha del Danubio, la reunion de embarcaciones en el río Lem y la aparicion de un vapor, pudo preverse que los turcos se proponian pasar el río. Por consiguiente; el destacamento del teniente general Soimonoff recibió de los puntos mas próximos del ejército un refuerzo de 4 batallones del regimiento de infantería de Tobolsk con la batería de posicion número 1.<sup>a</sup> de la 10.<sup>a</sup> brigada de artillería y el regimiento de lanceros del Boug.

El 5 de julio, á las tres de la mañana, los turcos comenzaron á pasar el río en barcas hacia la isla de Mokan, protegidos por el fuego de la fortaleza y el de las baterías de la orilla. Nuestras baterías de la orilla izquierda contestaron con un fuego que causó grandes averías en muchas barcas y en el vapor. Repetidas veces se vieron obligados los turcos á volver á pasar el río con sus embarcaciones. No obstante, durante el día, consiguieron desembarcar un número considerable de tropas, con 4 cañones en la isla de Mokan, donde comenzaron á formar baterías.

El 6 de julio pasó tranquilamente. Los 4 batallones de refuerzo del regimiento de infantería de Tobolsk, con 8 cañones y un escuadrón de húsares, mandados por el general mayor Baumgaster, tomaron posicion en la orilla izquierda del Danubio, enfrente de la isla de Mokan, ocupada por el enemigo.

El 7 de julio, á las seis de la mañana, volvieron los turcos á romper el fuego desde su fortaleza y baterías, y enviaron mas tropas á la isla de Mokan y á dos extremos de la isla de Radoman. Aprovechándose de la mucha estension de esta, pudieron desembarcar sin obstáculo en la punta de la derecha, y avanzar rápidamente. Entonces pasaron á la isla de Radovan dos batallones del regimiento de cazadores de Tom-k para apoyar á las compañías avanzadas, atacaron al enemigo y lo arrojaron hasta el extremo de la punta de la isla. Al mismo tiempo, el regimiento de Kolivan atacaba á las tropas turcas que habian ocupado la otra punta de Radoman, y las persiguió hasta el Danubio.

A pesar de la intrépida resistencia de nuestros cazadores, las tropas turcas recibian incesantemente nuevos refuerzos. La accion duró por lo tanto hasta ponerse el sol, y se convirtió repetidas veces en un combate al arma blanca. Algunas veces, atacado el enemigo á la bayoneta, huyó hacia las embarcaciones, pero los fugitivos eran acogidos por la metralla de los cañones de sus trincaaduras y de su vapor. A pesar del cañoneo muy vivo de la fortaleza, nuestra artillería, trasladada á la orilla exterior de la isla, echó á pique quince lanchas enemigas con los soldados que iban embarcados en ellas, y todas las tentativas hechas por los turcos para pasar á la orilla izquierda del Danubio fueron rechazadas.

En este día hizo el enemigo que tomaron parte en el combate mas de 40 batallones de infantería; pero estas fuerzas considerables no impidieron á nuestros doce batallones que conservaran sus posiciones hasta la noche. Una defensa como esta no podia menos de causar á nuestras tropas pérdidas sensibles: estas pérdidas consisten en 312 muertos y 470 heridos; entre estos últimos se encuentra el teniente general Khrouleff (levemente herido), cinco oficiales superiores y 40 subalternos. Segun dicen los prisioneros, la pérdida de los turcos asciende á mas de 5,000 hombres.

Cuando anocheció, el teniente general Soimonoff, segun las disposiciones que habia tomado de antemano, ordenó á las tropas que pasaran á la orilla izquierda del Danubio, cuya operacion se verificó con el mayor órden, destruyendo los puentes al mismo tiempo. Eseguida tomó nuestro destacamento posicion cerca de Jourja, en las alturas de Frateschti, donde permanece en observacion.

— La *Independencia belga* publica la siguiente carta:

Viena 24 de julio.

Desde que os escribí mi carta anterior, nada de importante ha ocurrido en el teatro de la guerra, ni en el campo de la diplomacia. Creo, no obstante, no deber omitir una noticia que no carece completamente de fundamento y que, en la crisis actual, puede aclarar parte de la situacion. Escriben de Constantinopla al *Corriere italiano*, con fecha 13, que en virtud de instrucciones recibidas de Viena, el inter-nuncio, baron de Buick, ha pedido á la Puerta que ordene á Omer-Bajá que no deje pasar el Danubio á sus tropas, en cuanto los austriacos hayan penetrado en los principados, y que vuelva á colocar entonces á los príncipes Stirbey y Ghika al frente de Moldavia y Valaquia.

El 11 fueron enviadas al generalísimo del ejército turco del Danubio instrucciones en este sentido, y escriben que los ejércitos aliados están comprendidos igual-

mente en la medida adoptada. Por lo que respecta al restablecimiento de los hospodares, se dice que el Divan ha consentido en ello, con la condicion de que se enviase á dichos principados un comisario imperial encargado de indagar la conducta que habian observado en la época de la invasion rusa. Mis noticias particulares me autorizan á decir que la Puerta opuso al principio algunas dificultades contra el restablecimiento de los hospodares, pero que el Divan, que habia resuelto gobernar el país por medio de Kaimakanes, se adhirió por último á la voluntad del Austria.

De manera que aunque la entrada en Valaquia se difiera, nuestro gabinete hace todos los preparativos, cuidando en lo posible de sus intereses, para no encontrar, cuando llegue el momento decisivo, obstáculos que impidan conseguir el objeto apetecido; es decir que en su política conciliadora y firme, prudente y leal, nuestro gabinete da satisfaccion á todas las consideraciones y justos intereses de todos los partidos.

— Se lee en el *Lloyd de Viena*:

«Segun las partes telegráficas recibidas hoy, cada vez es mas difícil comprender las operaciones de los rusos en el Danubio. Despues que el príncipe Gortschakoff ha cansado á sus tropas en continuas escaramuzas desde el 16 al 20 de julio, se ha dicho en Bucharest el 21, que el príncipe habia recibido el día anterior órdenes de San Petersburgo para asaltar y tomar á Giurgevo, las cuales debian cumplirse el día 22. En efecto, el 21 se han dado algunas órdenes que indican lo que se ha dicho. Los turcos trabajan día y noche, y con la mayor actividad, en levantar atrinchamientos alrededor de Giurgevo, y parece que no les atemorizan los proyectos de los rusos. Se dice que estos han perdido 300 hombres en los combates del 16 al 20, y que la pérdida de los turcos ha sido tambien igual á la de los rusos. Las tropas egipcias han manifestado mucha serenidad y arrojo siempre que han entrado en accion.

Escriben de una manera positiva de Galatz, con fecha 13, que el general Luders, cuyas tropas han llegado á principio de julio á Ibraita y á Galatz, procedentes de la Dobrudscha, se dirige á Bucharest para reforzar el cuerpo de observacion apostado cerca de Giurgevo. Segun cartas de Schumla del 12, quedaba allí 8,000 hombres, á lo mas; el resto de las tropas marchaba en varias columnas hacia el Danubio y la Dobrudscha.

Segun al ejército algunos centenares de carros de trigo para distribuir entre los habitantes saqueados por los rusos. Estos se llevaron todas las provisiones de cereales y todos los caballos, reteniendo tambien los carros de muchos aldeanos.»

— Se lee en la *Prensa de Viena*:

«Segun cartas de Orsova del 21 de este mes, las tropas turcas han dejado sus posiciones de cerca de Giurgevo; noticias del mismo campo turco anuncian que este movimiento progresivo tiene por objeto apoderarse de Bucharest. Aun no habian llegado á dicha fecha á Routschouk las tropas anglo-francesas; pero se esperaban de un momento á otro algunos zapadores ingleses que iban á echar un puente de barcas sobre el Danubio y cerca de aquella plaza. El príncipe Gortschakoff, previendo la próxima llegada de las tropas anglo-francesas al territorio valaco, avanza hacia el Danubio á la cabeza de los cuerpos de ejército y de 160 cañones.»

— Escriben de Kissingen, con fecha 20 de julio:

«Una carta del general Aurep, fechada en Bucharest á 14 de julio y dirigida á Mme. Aurep, que se halla aqui tomando baños, anuncia que se halla en perfecto estado de salud y que todos los rumores relativos á su persona, esparcidos últimamente y reproducidos por los periódicos, son completamente inexactos.»

— Escriben de Odesa al *Lloyd de Viena*: «Tres buques de la flota aliada llegados á Odesa para canjear los prisioneros, han destruido á cañonazos al casco del *Tiger* que se hallaba encallado, alejándose sin intentar nada mas. Los habitantes se alarmaron por un momento, pero no tardaron en tranquilizarse y desechar el temor.

Se ha prohibido la circulacion del *Lloyd*, único periódico que llegaba á Odesa.

El tiempo no puede ser mejor y se espera una abundante cosecha.»

— Con fecha 19 de julio escriben de Brody, (Galitzia) al mismo periódico:

«Cuando se esperaba aqui una absoluta interrupcion de comunicaciones con Rusia, acabamos de saber que por el contrario y con gran satisfaccion de nuestro comercio, para restablecer el comercio ruso con el extranjero é impulsar la importacion de los artículos de primera necesidad á Rusia, esta acaba de disminuir los derechos de entrada de los géneros de manufacturas y coloniales, un 20 á 30 por 100. El indigo, la cochinilla y el cotton, especialmente, de que tanto escasean las fábricas rusas, se hallan favorecidas en la nueva tarifa.»

— Escriben de Berlin con fecha 25 de julio:

«Se orelende aqui en algunos círculos oficiales que la noticia telegráfica que anuncia la entrada de las tropas austriacas en Valaquia es de todo punto falsa.

A causa de la abundancia de la cosecha, que ha superado con mucho á lo que se esperaba, los precios de los granos han disminuido tan rápidamente, que la medida de centeno ha bajado en un solo día diez thalers.

La noticia dada por la *Correspondencia litográfica* de Berlin segun la cual se han puesto en estado de armamento las fortificaciones prusianas, carece de fundamento. Nada se ha hecho hasta ahora que induzca á creer que se intenta dicho armamento.»

— Escriben de Viena con fecha 24 de julio:

«Un parte telegráfico de Verona, fechado el 3, anuncia que nada habia que hiciese temer se alterase la tranquilidad en aquella poblacion; pero que, sin embargo, el día 22 habia estallado un motin á las nueve de la mañana, y que á las diez la tropa se habia posesionado de los principales puntos. Despues de las diez los insurrectos hicieron la última tentativa; pero empleando la artillería, pudo concluirse del todo hacia la una de la tarde. La ciudadela ha sido ocupada por las tropas imperiales austriacas, las cuales serán reforzadas para que puedan hacer frente á todas las eventualidades. Fueron heridos el capitán Stefarelli y cinco soldados del tercer batallón de cazadores imperiales.»

— Leemos en la *Correspondencia litográfica* de Viena del día 24:

«Aunque todavia no se sabe nada de positivo de las resoluciones tomadas por el Austria y la Prusia acerca de las proposiciones hechas por la Rusia, es cierto al menos que aquellas quitarán la ilusion

á los que esperaban que la respuesta del Czar haría surgir disensiones entre el Austria y la Prusia. Ambas potencias reconocen los esfuerzos que hace la Rusia para probar sus intenciones en favor de la paz; pero también están convencidas de que la ocupación de los principados danubianos por la Rusia amenaza la integridad del imperio otomano. Hemos anunciado que el embajador de Dinamarca en Viena se dirigía á Copenhague por Berlín. Hoy se asegura que este viaje tiene un objeto político, y que será posible esté enlazado con las negociaciones relativas á la accesión de Dinamarca al tratado austro-prusiano.»

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 1.º de agosto.

La Nación de esta mañana publica la siguiente lista de los hombres políticos deportados ó perseguidos durante la dominación del último gabinete:

«Don Leopoldo O'Donnell, teniente general, senador del reino.—Oculto.

Don Manuel de la Concha, marqués del Duero, senador del reino.—Deportado.

Don José de la Concha, teniente general y senador del reino.—Deportado.

Don Facundo Infante, teniente general y senador del reino.—Deportado.

El teniente general Zabala, senador del reino.—Deportado.

Don Francisco Serrano, teniente general y senador del reino.—Deportado.

Don Agustín Nogueras, teniente general.—Deportado.

El general Manzano.—Deportado.

Don Manuel Buceta, coronel.—Oculto.

Don Antonio Ríos y Rosas, ex-consejero real y diputado á cortes.—Oculto.

Don Manuel Bermúdez de Castro, ex-ministro de la Corona.—Deportado.

Don Francisco Orlando, conde de la Romera, ex-ministro de la Corona.—Deportado.

Don Alejandro Castro, diputado á cortes.—Emigrado.

Don Luis González Brabo, ex-ministro de la Corona.—Emigrado.

Don José La Llana, capitán retirado y abogado.—Deportado.

Señor Laberón, magistrado cesante.—Deportado.

Don Mauricio López Roberts, ex-director del Diario Español.—Emigrado.

D. Eduardo Asquerino, literato.—Emigrado.

Don Manuel Somoza, archivero cesante de la Audiencia de la Coruña.—Oculto.

Don Domingo V. lo, ex-diputado á cortes.—Oculto.

Don N. Soto, propietario.—Deportado.

Don Eduardo Ruiz Pons, catedrático de historia natural.—Emigrado.

Señora condesa de Lucena.—Oculto.

Don Fernando Madoz, magistrado cesante.—Arrestado.

Redaccion de la Epoca.

Don Diego Coello y Quesada.—Oculto.

Redaccion de El Oriente.

Don Vicente Manuel Cocina, diputado á cortes.—Muerto á consecuencia de la persecución.

Don Tiburcio Faraldo.—Oculto.

Redaccion del Tribuno.

Don Alejo Galilea.—Deportado.

Don Augusto Ulloa.—Deportado.

Redaccion de Las Novedades.

Don Angel Fernandez de los Rios.—Oculto.

Don Antonio Cánovas del Castillo.—Oculto.

Don Luis Bustamante.—Deportado.

Redaccion del Diario Español.

Don Manuel Rances y Villanueva.—Deportado.

Don Juan Lorenzana.—Oculto.

Don Dionisio Lopez Roberts.—Deportado.

Redaccion de La Nacion.

Don José Rúa Figueroa.—Oculto.

Don Antonio Romero Ortiz.—Oculto.

Don Daniel Carballo.—Oculto.

Don Francisco de Paula Montemar.—Oculto.

El brigadier Hore, coronel del regimiento

infantería de Córdoba.—Muerto en las calles de Zaragoza el día 20 de febrero.

Don Martín Latorre, teniente coronel.—Fusilado en Zaragoza.

Los oficiales del regimiento de Córdoba pronunciados en Zaragoza.—Emigrados.»

Ayer ha llegado á esta corte nuestro amigo el señor don Luis González Bravo. También hemos tenido el gusto de ver hoy al señor don Mauricio López Roberts, director que fué del Diario Español que, como aquel, había emigrado al extranjero huyendo de la persecución del odiado Sartorius, y que en los primeros días del alzamiento nacional entró en España por la frontera de Francia con el general Zabala.

Tenemos el gusto de anunciar que, según personas á quienes creemos bien informadas, el teniente general don Pedro Chacón, que hace días se hallaba enfermo de bastante cuidado en los baños de Trillo, se encuentra ya mas aliviado. De desear es el pronto restablecimiento de una persona tan digna por su honradez é inteligencia, como por su constancia en la defensa de las instituciones liberales.

### Cuartel de operaciones de Castilla la Nueva.

Orden general del 25 de julio de 1854, en el cuartel general de Bailén:

Artículo único. Por real orden de 23 del actual ha sido relevado del cargo de comandante general de este cuerpo de operaciones el teniente general don Anselmo Blaser, cuyo mando ha recaído en mí con arreglo á ordenanza, por renuncia del teniente general conde de Vistahermosa, á quien correspondía. En su consecuencia ratifico todas las gracias anteriormente concedidas á los señores generales y oficiales y la rebaja de dos años de servicio á las clases de tropa, quedando desde luego adherido á los principios proclamados en el alzamiento nacional con las demás tropas del ejército.

Esperando, pues, las órdenes del gobierno constituido, me persuado con conocimiento de las virtudes militares de los cuerpos de esta división, que continuarán en el estado de severa disciplina que hasta aquí, para dedicar nuestros comunes esfuerzos al bienestar de la nación.

Soldados: viva la Reina, viva la Constitución, vivan los generales Espartero y O'Donnell.  
Arturo de Azlor.»

Parece que el entendido y recto patricio señor don Martín de los Heros, será nombrado intendente de la Real Casa. Cuantos recuerden su celosa administración desde 1844 á 1843 no dejarán de aplaudir una elección tan feliz.

### Coincidencia notable.

Anteayer hizo once años que el duque de la Victoria, Regente del Reino, y el general Nogueras, ministro de la Guerra, se embarcaron en el Malabar, por consecuencia de los sucesos políticos de aquella época.

Los jefes de las barricadas de la calle del León, han improvisado en la tarde de anteayer un banquete invitando para que asistiesen á su digno jefe el popular general Ametller y á varios individuos de los que en los pasados días han defendido los derechos hollados del pueblo. En esta fiesta fraternal se veían hasta setenta convidados colocados al rededor de una bien servida mesa, que ocupaba parte de la calle del León. Allí reinó el mayor entusiasmo y la mas perfecta inteligencia. El benemérito general Ametller indicó el gusto que tendría en que se llamase al señor Allende Salazar y al señor don Venancio Gurrea, ayudante del duque de la Victoria, y á poco rato se encontraba ya el primero en esta patriótica fiesta, ofrecida como en testimonio de la buena armonía que reina entre los que al despedirse de las barricadas, donde han permanecido quince días, llevan la dulce satisfacción de haber creado una situación eminentemente liberal. Esta función se prolongó hasta hora bastante avanzada de la noche y escusamos decir que reinó la mayor alegría y el orden mas completo.  
(Nacion.)

El dignísimo general San Miguel, que con inmensa popularidad ha podido dominar tan felizmente la gravísima situación porque hemos pasado, ha recibido una carta autógrafa de S. M. la Reina, en la cual, reconociendo los méritos extraordinarios que ha contraído como presidente de la junta de salvación y defensa de Madrid, como ministro de la Guerra, y como capitán general, le asegura un reconocimiento eterno y un afecto especial.

Los oficiales españoles del regimiento de Córdoba, internados en Perigueux desde los acontecimientos de Zaragoza, han dirigido la siguiente petición al ministro del Interior.

A S. E. el ministro del Interior.

Perigueux 22 de julio de 1854.

Señor ministro: los oficiales españoles del regimiento de Córdoba, internados en Perigueux, abajo firmados:

Tienen el honor de dirigirse á V. E. suplicándole que les conceda la autorización para volver á su patria, de la cual están separados hace cinco meses.

Los acontecimientos que acaban de verificarse en España, han hecho triunfar los principios por los cuales están los peticionarios desterrados, así es que V. E. no hallará inconveniente en que vayan á disfrutar tranquilamente de las instituciones que desearon.

Los abajo firmados confían en el espíritu de justicia que os anima, y os suplican que aceptéis la expresión del profundo respeto con que tienen el honor de ser los humildes y obedientes servidores de V. E. (Siguen las firmas.)»

## VARIETADES.

### SOBRE EL CÓLERA MORBO.

Apuntes recogidos por un vecino de Barcelona, de entre lo escrito que hasta el día ha llegado á sus manos, sobre el cólera morbo asiático: causas principales de adquirirlo, precauciones para evitarlo y recetas para su curación, al alcance de todas las clases.

Se adquiere con la humedad, poca ventilación de las piezas habitadas, la putrefacción de materias descompuestas, aglomeración en casas estrechas de gallinas, cerdos y otros animales; desaseo en las personas, desabrigo en la estación del frío, desarreglo de la vida, agitación mental violenta, y excesos en la comida y bebida.

Durante la permanencia del cólera en una población, es preciso abstenerse de beber agua cruda: su uso es mortal en muchas partes. El alimento debe ser sano y confortante; el vino si se usa será añejo bueno. No deben comerse carnes blancas: la ternera muy joven es perjudicialísima. Nada de queso ni de frutas, como no sean muy maduras; pocas ó ningunas legumbres y ensaladas crudas: de seis que un día comieron bastante cantidad de pepinos, cinco murieron antes de veinte y cuatro horas. Es indispensable, sumamente útil, fumar las casas un día ó dos por semana, quemando azufre para que no se vicié el aire, y todos los días las piezas en donde haya enfermos, porque está demostrado hasta la evidencia que ningún caso de cólera se desarrolla espontáneamente, y que se puede evitar el mal por medio de precauciones comunes, observándose constantemente que las clases ínfimas lo sufren con mas frecuencia por los alimentos crudos y frutas verdes de que hacen uso con exceso, y por el desaseo y abandono con que viven.

Durante la epidemia en una población su germen existe en el cuerpo de todos los habitantes, pero el desarrollo se impide fácilmente y sin la menor duda, «evitando toda causa escitante»; siendo la mayor prueba que pueda presentarse de que «el mal es adquirido por una causa buscada», el que en los hospitales entran en los días despues de fiestas muchas mas personas atacadas que en el resto de la semana, y que no se ha conocido «un solo caso de que un enfermo del cólera que conservando los sentidos y preguntado, no haya declarado la causa del ataque.» Suponen mucho que el miedo atrae el cólera, y no hay

cosa mas falsa: una de las personas con que yo me ocupé para la formación de estos apuntes, que lo había tenido como no puede tener mayor, padeciendo además otro mal, y sin embargo de que la epidemia primera le sorprendió en San Petersburgo (Rusia), donde horrorosa la mortandad, que en la segunda invasión se encontró en una población donde murieron la quinta parte de los habitantes, de haberse visto en la necesidad de asistir á los que enfermaron de la familia no experimentó ni sintió la menor indisposición.

Jamás se presenta caso alguno de cólera que antes por espacio de dos ó tres días experimente postración de fuerzas, con diarrea sin ella, dolores de cabeza y de estómago, y una grande laxitud, acompañada de sed viva y ganas de provocar. Si no se hace caso de estos síntomas, aumentarán muy particularmente los dolores de cabeza, vendrán en seguida las rampas ó calambres, el frío en las extremidades, se amortará el cuerpo en último resultado y acabará con la muerte del paciente. Resulta, pues, que desde el momento de sentirse algun síntoma, aunque sean mas de uno ó todos juntos, es preciso operar, metiendo en cama, llamar al médico, y mientras llega inmediatamente hacerse uso con toda confianza de las recetas que van al pié de este escrito, la mas agrade, porque todas han dado resultados positivos, debiendo tenerse en cuenta que cualquiera demora por pequeña que sea produce causar horribles progresos en la enfermedad, haciéndola hasta incurable en pocas horas según el vigor del mal. Es muy útil para procurarse abrigar el estómago y vientre con una faja de franela, bayeta ó lienzo doble: sobre todo conviene conservar muy abrigado el bajo vientre.

El cuerpo de los enfermos se abrigará cuidadosamente aplicándole al estómago y vientre paños calientes, avena tostada ó botellas de barro ó de lata con agua hirviendo ú otra cosa que se crea poderosa para promover una transpiración abundante, porque desde el momento que se establezca el sudor el enfermo está salvado. Una infusión teiforme de menta (yerba buena) con algunas de alcanfor de Hoffman ó de esencia de menta producen pronto la transpiración. También es cosa excelente seis ó ocho gotas de eter en un terroncito de azúcar y las frotaciones del alcanfor alcoholizado.

En cualquiera caso que el mal se resista á los primeros remedios, se aplicarán á los pies y á lo largo del espinazo botellas ó cajas de lata con agua hirviendo y una cataplasma de vinagre y mostaza en la region estomacal durante quince ó veinte minutos, dando de beber al enfermo cada media hora una cucharadita de sal volátil ó de buen aguardiente con un poco de agua caliente, siendo tambien provechoso tomar medios vasos de vino bueno seco caliente. Por regla general mientras haya riesgo y durante las convalecencias, todo lo que se debe beber á los enfermos debe ser caliente y en pequeñas cantidades.

Si al principio de la enfermedad fuesen muy violentos los dolores de cabeza, de estómago ó de vientre, será bueno poner en el epigastro ó en el abdomen cataplasmas de vinagre y mostaza ó de semilla de rábanos, y cuando parezca perdida toda esperanza de curación, se aplicarán al bajo vientre dos ó tres moxas ó quemaduras producidas por un hierro hecho ascua, cuyo medio es casi infalible para hacer cesar el acceso mas fuerte y violento. Las moxas se aplican del modo siguiente: se hace una bola de algodón en rama del diámetro de una nuez grandecita, y empapándola en aguardiente ó en agua de Colonia superior, se coloca en el sitio conveniente, se le pone fuego con una cerilla y deja arder hasta consumirse el todo.

El aguardiente bueno, el vino tinto seco añejo, el de Jerez y todas las bebidas espirituosas usadas con moderación, son tambien excelentes preservativos.

Las habitaciones donde haya enfermos deben calentarse con fuego ó estufa en la estación del frío.

Los purgantes son generalmente malos y sin consulta de facultativo no se deben tomar.

Durante la curación debe observarse dieta rigurosa, beber poco y en pequeñas cantidades, siempre caliente como queda dicho. El cocimiento ó té de menta mezclado con vino seco

mejor que agua sola. En las convalecencias  
amarán sopitas de sémola clarita hasta re-  
las fuerzas.

se ha conocido un solo caso de salvarse  
aracho de profesion atacado del cólera  
asiático: los medicamentos no obran so-

los facultativos que han estudiado los  
del cólera morbo asiático, están con-  
reconocer que los remedios empleados  
contra las diarreas ordinarias, son  
eficaces aplicados inmediata-  
que se presente alguno de los síntomas

de las personas consultadas para arre-  
los apuntes, dice así: «Un dia al desper-  
encontré á mi esposa vomitando; su cuerpo  
como un mármol y cubierto de sudor  
encontrarla el pulso. Inmediatamente  
tragar hasta treinta gotas de esencia de  
y luego que hubo agua caliente, la su-  
tré á pasto una infusion terforme ó coci-  
tambien de menta, en cuanta cantidad  
posible hacerla beber. Al mismo tiempo se  
licó á la boca del estómago y vientre un  
ismo de vinagre y mostaza, y una hora  
es, cuando llegó el médico, le mandó  
medicina para contener los vómitos. A las  
horas se quedó dormida, y cuando des-  
estaba casi buena. Lo mismo que con la  
practicué con todos los de mi familia  
fermaron del cólera, y todos estaban fue-  
peligro cuando llegaba el facultativo.»

TAS de que deben echarse mano inmediata-  
ante que se experimente alguno de los síntomas  
anuncian el cólera, aunque se sientan va-  
ó que esté declarado el mal en toda su es-  
sion.

Cada media hora una taza de cocimiento  
de Guaco (yerba de las Antillas) hasta que  
parezca el mal. La segunda taza mas car-  
que la primera; la tercera algo mas y así  
esto. Se prepara el cocimiento ó té haciendo  
por taza y media con unas rajitas de bejuco  
guaco cortado menudo, hasta que se gaste

la tercera parte, pudiendo endulzarlo con azú-  
car moreno.

2.<sup>a</sup> Cada media hora tres granos de flor de  
azúfre y tres de carbon pulverizado en una  
taza de agua que haya hervido un rato con un  
poco de azúcar moreno. Se puede administrar  
tambien en forma de pildoras.

3.<sup>a</sup> Cada media hora una onza de agua de  
azahar (vulgo agua naf), una onza de aguar-  
diente bueno y una cucharada de sal comun  
pulverizada.

De estas tres recetas rara vez habrá que re-  
currir á la cuarta para cortar el mal.

4.<sup>a</sup> Ocho ó diez centigramos de emético  
(unos dos granos escasos) repitiendo igual dó-  
sis tres ó cuatro horas despues si no ha des-  
aparecido el mal, y es segura la cura dentro  
de las veinte y cuatro horas; porque el emé-  
tico es un agente á la vez que sencillo, pronto  
y casi infalible para coctar instantáneamente  
los efectos del mal como se tome luego de sen-  
tirse malo, pudien lo asegurarse que si se usa  
inmediatamente no morirá una sola persona en-  
tre mil que sean atacadas. Para poderlo usar  
á tiempo será prudente tenerlo en casa y hasta  
llevarlo en el bolsillo.

5.<sup>a</sup> Cada tres ó cuatro horas, segun la gra-  
vedad del mal, una taza de infusion ó té li-  
gero de menta, veinte granos de confeccion opio-  
da y media cucharada de buen aguardiente  
pulverizado con pimienta: á la tercera ó cuarta  
toma desaparecera el mal.

6.<sup>a</sup> Una tisana ó cocimiento de romero her-  
vido con flor de azúfre, en porcion de una azum-  
bre de agua (un par de potrones) por un ma-  
nojo de romero y una cucharada de flor de  
azúfre. Una taza en ayunas por precaucion en  
los pueblos atacados, endutzada con azúcar mo-  
reno, es un excelente preservativo, habiéndose  
observado que ni uno solo de los que lo han  
usado han sido atacados. A los ya atacad s del  
mal, se les administrará doble cantidad; los re-  
sultados son asombrosos, habiendo convalecido  
en pocos dias todos aquellos á quienes les ha  
sido administrado este remedio.

NOTA. Las anteriores recetas están arregla-  
das para personas de robustez de diez y ocho

años á sesenta: para las de naturaleza débil y  
de mas ó menos edad, se disminuirán las can-  
tidades proporcionalmente.

Barcelona 15 de enero de 1850.—M. de L.

**GACETILLA.**

NO PENSABA MAL EL MAMELUCO. Cierta dia  
se quejaba una niña de la severidad con que su  
futuro la trataba y le decia, ¿por qué te opones  
á que salga á la calle, y vaya á paseo?

—Hija, es tan sutil el amor en estos tiempos,  
que temo se evapore el tuyosi le da el viento.

ASTUCIA DE UN CIEGO. Sabidas son las pre-  
cauciones que los ciegos toman para ocultar el  
dinero. Uno que poseia quinientos reales, no  
fiándose de tenerlo escondido en el miserable  
cuarto que habitaba, bajó una noche al corral  
de la casa y lo enterró al pie de un árbol. El  
esquisito tacto de que están dotados le facili-  
taba á encontrar el lugar que encerraba su tes-  
oro. Un vecino de la misma casa, que por  
casualidad habia bajado al patio, notó la accion  
del ciego, y al retirarse este desenterró los  
quinientos reales.

¡Cuál no fué la desesperacion del impedido  
al notar la falta! A fuerza de observar á to-  
das las personas que en la casa vivian, por  
algunas palabras cayó en sospechas del ladron:  
fuése con efecto á él y le dijo:—Poseo mil rea-  
les, y desearia esconderlos en un paraje se-  
guro donde tengo ya quinientos; pero como so-  
mos mortales desearia que V. presenciara la  
operacion para que alguno se aprovechara de  
esta suma que quedaria perdida.

Alegróse el vecino, y le animó á que lo  
hiciera asi, para atrapar la mayor suma. Que-  
daron convenidos para aquella noche, y el  
ladron tuvo cuidado de depositar los quinien-  
tos reales que habia sustraído, á fin de que  
no notara el ciego la falta.

Luego que llegaron al paraje, cogió este su  
dinero recien enterrado y dijo al otro:

Amigo mio, convenga V. conmigo en que el  
ciego ha visto mas claro que el que goza de  
buena vista.

**PALMA.**  
**PUBLICACIONES OFICIALES.**

**JUZGADO MITITAR DE MARINA**  
DE LA PROVINCIA DE MALLORCA.

Por el presente se cita, llama y emplaza  
á Sebastiao Vich, Mariano Buenaventura  
y Bartolomé Ciré, para que comparezcan  
ante este juzgado de Marina dentro del tér-  
mino de quince dias á fin de prestar cierta  
declaracion en cumplimiento de un exhorto  
del señor comandante de Marina del tercio  
y provincia de Cádiz referente á una cau-  
sa criminal que se está sustanciando por  
aquel juzgado, sobre hurto de siete onzas  
y media de oro, bajo apercibimiento de di-  
cho término pasado sin haberse presen-  
tado, les parará el perjuicio á que haya  
lugar. Dado en Palma de Mallorca á 7 de  
agosto de 1854.—Tomás Cerviño.—Caye-  
tano Socias.

**Rifa de los empedrados.**

En el sorteo de la rifa para la reposicion de  
los empedrados de las calles de esta ciudad, que  
se anunció el dia 24 de julio y se ha ejecutado  
hoy en el balcon inferior de estas casas consis-  
toriales, á presencia de una comision del M. I.  
Ayuntamiento constitucional, han salido premia-  
dos los números siguientes:

1. <sup>a</sup>	Número	2430	100 duros.
2. <sup>a</sup>		2524	50 idem.
3. <sup>a</sup>		287	25 idem.
4. <sup>a</sup>		3478	15 idem.
5. <sup>a</sup>		3879	10 idem.
6. <sup>a</sup>		5752	5 idem.
7. <sup>a</sup>		2660	5 idem.
8. <sup>a</sup>		5808	5 idem.
9. <sup>a</sup>		459	5 idem.
10. <sup>a</sup>		2429	4 idem.
11. <sup>a</sup>		2431	4 idem.
12. <sup>a</sup>		2520	2 idem.
13. <sup>a</sup>		2522	2 idem.

En esta rifa se han despachado 7135 cédulas.  
Los sugetos que tengan los números á quienes  
haya cabido la suerte, acudirán á recoger sus  
premios en la secretaria de dicho Iltre. Cuerpo.  
Palma 7 de agosto de 1854.—Miguel Ignacio  
Manera, secretario.

**BOLETIN COMERCIAL.****PUERTO DE PALMA.****BUQUES ENTRADOS.**

Dia 8.

De Mahon en un día laud S. José, de 48 ton., pat. Juan, con 7 pasag., lana y patatas.

De Cartagena en 5 días falucho guardacostas de primera clase Cata'an, su comandante el teniente de navío D. Santiago Pelaez Anguiano.

**DESPACHADOS.**

Dia 8.

Para Argel laud S. Pablo, de 20 ton., patron Ferrer, con 3 pasag., cerdos y efectos.

Para Valencia laud Maria, de 33 ton., patron Buzá, con 11 pasag., azúcar y efectos.

Para Mahon falucho Vigilante, de 48 ton., pat. Andreu, con 48 pasag. y efectos.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

Santo del día de mañana.

+ SAN LORENZO, MÁRTIR.

El martirio del glorioso y fortísimo martir san Lorenzo, gloria de España, fue tan ilustre y tan esclarecido que los Santos Padres, y principalmente san Agustín, se hacen todo lenguas para celebrarle. En tiempo de Valeriano andaba muy brava la persecucion de los cristianos; fue preso el santo pontífice Sixto II y llevándole a la cárcel, Lorenzo que era arcediano de la iglesia de Roma, le salió al encuentro y con tiernas lagrimas le rogó le llevase en su compañía. Enternecióse san Sixto y con espíritu profético le anunció que presto moriría por el Señor, y que sus tormentos serían mas rigurosos, y mas gloriosa la victoria que del tirano alcanzaria. Dieron

cuenta de esto los ministros al emperador, quien mandó que le echasen mano de él. Emplearon alagos, promesas, amenazas para pervertirle, pero sin otro fruto que proporcionarle ocasion para dar mayores pruebas de su constancia. Consumó su ilustre martirio este insigne español el día 10 de agosto.

**VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.**

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	47 grad	28	60
42 del día.	49	28	60
5 de la tarde.	49	28	60

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.**

Sale el sol á las ——— 5 hs. 6 ms.

Pónese á las ——— 6 » 54 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 12 hs. 5 ms. 7 s.

**ANUNCIOS.**

IMPRESA BALEAR,  
calle de San Francisco,  
número 30, Palma.

Se suscribe á

**EL ESPECTADOR.**

Periódico dedicado

AL EXCMO. SR. DUQUE DE LA VICTORIA.

PROSPECTO.

Hoy empieza la cuarta época de la publicacion de *El Espectador*, único periódico que en los calamitosos tiempos de 1843 defendió con ardoroso celo la causa de la libertad y del progreso, en la regencia del Duque de la Victoria. Hoy es tambien el día señalado de antemano en el libro de la providencia para que volvamos á ocupar nuestro puesto, no para hacer cargos á nadie, no para reno-

var discordias deplorables, nacidas de errores que todos lamentamos, y en que todos tuvimos alguna parte, sino para poner el sello del olvido y de la union entre la gran familia liberal, un día dividida por las intrigas de nuestros enemigos.

La España, la Europa, el mundo entero ha hecho justicia al pundonoroso; al valiente Conde de Luchana. Sus mismos enemigos han reconocido su patriotismo, admirado su abnegacion y preconizado sus egregias virtudes: esto nos excusa hacer su apologia; pero un momento de error, un día de fatal obcecacion nos ha costado once años de padecimientos, de horrible tiranía, de males sin cuento. La leccion ha sido harto terrible y no se apartará de nuestra memoria. La historia de lo pasado es el mejor, el único guia que ha de conducirnos por la senda del porvenir.

El hombre del pueblo, el defensor de la libertad y de las leyes va á ser el nuevo salvador de tan caros objetos. Se despidió de vosotros madrileños, abrazando las banderas de la Milicia Nacional, y esas banderas van á dar nuevo brillo á sus laureles. En su emigracion juró prestarnos el apoyo de su espada victoriosa para defender la libertad y las leyes; esa espada se halla desnuda y no se envainará, hasta tanto que vuestra libertad esté á salvo de todo peligro.

Una turba de hombres inmorales y corrompidos, una cohorte de rufianes asquerosos, la hez de la sociedad, el escarnio de los pueblos y el baldon de las familias, se habia apoderado del gobierno y de la fortuna pública y privada, con el amparo de un favorito con quien compartia el fruto de su infame rapacidad. Desde aquel momento quedó velada la estatua de la ley, se escarneció la justicia, ese don sublime de la divinidad, se conculcaron todos los principios, desapareció el orden, y el desenfreno, la anarquía y la concusion, vinieron á ser su único sistema de gobierno; la historia de España no ofrece un ejemplo tan degradante de corrupcion, de procadidad y de cinismo....

Era preciso que la nacion se rebelase contra tan feroz opresion, y la nacion se levantó como un solo hombre. El pueblo y el ejército, proclamaron á la vez la bandera de moralidad, de ley y libertad, y la nacion entera se convirtió en un inmenso campamento para defender la ley, el orden y la propiedad.

La obra de regeneracion estaba reservada al inclito Pacificador de Vergara; él la consumará, no lo dudeis liberales, contando como cuenta con el apoyo del pueblo, del ejército y de los ilustres generales que se han puesto al frente del alzamiento nacional.

¡Union, pues, y confianza españoles! nada de impacencias, que pueden precipitarnos; nada de exageraciones que nos perderian, como han perdido á la desdichada Italia, y como estuvieron á punto de perder á la Francia.

Traidor será el que trate de dividirnos; nosotros seremos los primeros en lanzar el anatema de los traidores.

**PARTE EDITORIAL.**

Este periódico se publicará en papel de dimensiones que el prospecto, y desde ahora será una hoja suelta diaria, ya porque en tales circunstancias no nos queda tiempo para redactarle con toda la detencion y sostenes necesarios, y ya tambien para dar lugar á los pedidos de suscripciones. Los correspondientes en las provincias al hacer los pedidos de suscripciones se dirigirán al administrador de este periódico, Travesía de la Parada, número 8, y aquellos que se hallen en puntos donde no haya correspondiente podrán dirigirse directamente á dicho administrador con carta franca y una libranza de correos por el importe de la suscripcion.

Precio de suscripcion. Doce reales mensuales y treinta y cuatro el trimestre.

**Una nodriza de 29 años**

de edad y la leche de tres meses des- a...  
trar criatura para criar en casa de sus...  
En esta imprenta darán razon.

**Se necesita una criada**

buenas circunstancias. Darán razon en imprenta.

**Pérdida.**

—El domingo último perdieron dos llaves unidas encerradas en un arca de hierro. A la persona que las haya encontrado, y las entregue, como se le señale en esta imprenta, se le dará una gratificación.

**Correos.**

—Mañana á las siete tarde se despachará para el continente por vía de Valencia.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UM...

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES  
calle de San Francisco, núm. 30.